

慈恩寺開山千三百年記念

秘仏 Moriver 先行 御開帳

開山1300年と悠久の歴史を誇る
寒河江の慈恩寺。
国指定重要文化財をはじめとする
秘仏の数々が御開帳され、
「日本の宝」が時空を超えて
静かに語りかけます。

◎仏像の役割と種類



如来 机端を指す
偉大な名前のひとつ。

菩薩 成仏を求める、
人々を導く修行者。

明王 仮の體悟を身につけ、
極大を強化させる存在。

天 菩薩や如來の活動を保護する慈を運ぶ神々。



木造菩薩坐像(山形県指定有形文化財)
平安後期の尊像で、像高21~22センチの
小像。両腕が欠けてなくなっているため、
菩薩像の尊名を明らかにすることはできない
が、手の位置から見て東迎西方三尊像の
阿彌陀菩薩であったろうといわれている。中や
裏を深めに「大和唐り」の像は非常に珍しく、
これはすぐに立ち上がり、浄土に向かう者
に「さあ迎えに来ましたよ」と身を乗り出して
駆け寄る姿を表したもの。

2812石余を与えられ、東北随一
の巨剣として栄えたといいます。

明治維新後は新政府によつて寺社
領を没収され、一山は3段17坊に、昭
和47年に慈恩寺となり、本山慈恩寺
を名乗るようになりました。

慈恩寺には多くの仏像や寺宝があ
りますが、平安末期から鎌倉中期に
かけての仏像群は京都の貴族文化の
流れをくみ、世界遺産に登録された
平泉中尊寺に匹敵する日本の仏教
美術の至宝といわれています。

中でも、このたび公開される御本
尊の木造弥勒菩薩坐像は、国の重要
文化財に指定された貴重なもの。永
仁6年(1298)、法橋寛慶によつ
てつくられました。未来仏の弥勒菩
薩を中心に、騎侍として現在仏の地
藏菩薩、過去仏の釈迦如来、それに
不動明王と降臨三世明王を加えた、國
内でも珍しい五尊形式です。

また、慈恩寺の仏像の中で最も古
いと思われ、山形県指定文化財にな
っている木造如來坐像が、欠けてな
くなつて、平安後期の仏像で、高さが
20センチほどの可憐な木造菩薩坐像
「真指定文化財」など、今世紀初公開
の秘仏も、時空を超えて、数々の秘仏
に出会えるのも、悠久の歴史を誇る
慈恩寺ならではといえるでしょう。

平安初期には法相宗の寺院で、そ
の後、天台宗や真言宗、修驗道、時宗
などが入り、「宗に統一」することなく、
出羽国における仏教の情報集積地と
して機能されてきました。

かつては広大な寺域に3院48坊か
らなる一山寺號で、江戸時代には幕
府から関東以北の寺領として最大の



木造如來坐像(山形県指定有形文化財)
三尊形式の中尊で、子どものようなお顔が
大変珍しい。左手はひじと手首の間の半ば
から、右手は肩の付け根からなく、また両膝
の部分も欠けてなくなつていて尊名を
明らかにできない。経聲はヒノキで、群像堂
(わりはぎづくり)、形眼の堂。慈恩寺の仏像
の中で最も古いものと思われる像で、両手・
両膝欠などの修理後、今回の御開帳で
初めて公開される。

